

EL MONTE PIANO

SEMANARIO DE NOTICIAS, AVISOS E INTERESES MATERIALES.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.
EN JACA.. 1 peseta trimestre.
FUERA DE LA LOCALIDAD.. 2'50 id semestre.

SE PUBLICA LOS JUEVES.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle Mayor, 31.

Núm. 14.

COLEGIO DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA de las Escuelas Pías de Jaca. INCORPORADO AL INSTITUTO PROVINCIAL DE HUESCA.

Creada á fuerza de talento, tenacidad y paciencia la Corporacion religiosa de las Escuelas Pías por el ilustre hijo de Peralta de la Sal, S. José Calasanz y Gaston, ha venido llenando, cual cumple á su alto fin, una necesidad eminentemente social y religiosa. La desvalida niñez ha sido siempre el objetivo preferente de sus afanes y de sus desvelos. Enarbolando el lema de *el temor de Dios es el principio de la sabiduría*, ha formado, donde quiera que sentó su planta, una juventud sólidamente virtuosa é ilustrada en los principios de las artes y de las ciencias.

El colegio de las de Jaca, en más de siglo y medio que lleva de existencia, ha respondido siempre con exactitud y presteza á las justas aspiraciones de todo este país, y ha sabido mantenerse con su laboriosidad y celo á la altura de los progresos realizados por la pedagogía y enseñanzas católicas.

Como en los cursos anteriores, en el próximo, que principiará el día 1.º de Octubre, se admitirán alumnos internos y medio-pensionistas.

Para enterarse de los precios, condiciones y demás dirigirse al REVERENDO P. RECTOR DE LAS ESCUELAS PÍAS DE JACA.

Jaca 19 de Agosto de 1886.

El racionalismo no es racional.

Al infundir Dios al hombre el destello de su luz divina que dá al alma la inteligencia con que se eleva sobre el resto de las criaturas, le marcó un límite que no puede salvar, ni ha salvado nunca; mas su orgullo repitiendo las palabras tentadoras del demonio en el paraíso le lisonjea con la posibilidad de saltar esa valla. Vuela, le dice, en alas de tu inteligencia, y llegarás un día hasta Dios. Ya dominas la tierra, te paseas tranquilo en medio de las olas, recorres los espacios y penetras por la dura roca para arrancar el oro á sus entrañas. Piensa, piensa más, corre más de prisa, sube más alto y escalarás el trono de la divinidad. ¡Qué ilusión tan vana! ¡Qué soñar tan falso! pero este es el sueño de muchos desgraciados. Soy grande, se dice el hombre orgulloso; nada hay que se resista á mi poder, todo está patente á mi inteligencia y donde ella no infunde la claridad está el caos. Lo que no alcanza mi razon es un mito. ¿Para qué necesito yo de auxilios superiores, de luces sobrenaturales? ¿Para qué la revelacion divina, ni la interpretacion de la iglesia?; tengo bastante con el auxilio de mi entendimiento, con la luz de mi razon y con mi interpretacion privada.

El filósofo que así discurre convirtiéndose en apóstol de las masas inconscientes les grita "no deis oídos á los clérigos, vais á ser libertados de la dominacion de la teología; no obedezcais la fé de vuestros abuelos; no preguntéis al evangelio ni á la iglesia lo que debéis creer, ni como debéis obrar, preguntadlo á la razon y creed y obrad segun ella." ¡Infelices! No deis oídos á los clérigos ¿y por qué? ¿por qué están engañados? luego os hablan de buena fé y bien merecen vuestra atencion; ¿por qué tratan de engañaros? ¿y qué interés podrian tener en ello cuando se habrian engañado antes? ¿es qué tienen miserias? recordad que no son ángeles, y cuanto más pecadores sean con más confianza podeis revelarles vuestros pecados y ellos con más caridad deben escucharos. ¿Qué son ignorantes? Sí, mucho ignoran, como ignoran tambien en su profesion el

médico y el abogado, el artesano y el labrador. ¿Qué hablan por interés? eso nunca, porque se ven solicitados con gran empeño por las sociedades bíblicas, que les ofrecen pingües rentas si consagrarse quieren á propagar el protestantismo en nuestra patria y ellos todo lo desprecian; y si algun infeliz ha apostatado víctima de la seducción, no hay que dudar que ha sacrificado sus creencias á la necesidad ó á la desgracia, y él volverá algun dia arrepentido de sus extravíos á buscar la paz del alma en el seno de su verdadera madre. El que siga en su fingida apostasia ocultará sus lágrimas al ver que no puede romper lazos que le ligan y que no caben en el sacerdocio católico.

Vais á ser libertados de la dominacion de la teología, pero ¿sabéis cómo? cayendo bajo el yugo de la filosofía. Los que encuentran imposibles en los misterios de nuestra religion, creen haber hallado la verdad en la filosofía alemana, que es mucho más oscura en sus invenciones que los mismos misterios. El que duda de la existencia de los diablos, cree en los espíritus que vagan por los espacios, y en su loca fantasia presume que le rodean, que escuchan sus interrogaciones, que contestan á ellas: ¡Ah, cuánta locura! No obedezcais la fé de vuestros abuelos. El que se revela contra la autoridad de los padres y doctores de la iglesia, no es cristiano; si el racionalista lo hace, le trataremos como judío ó protestante.

No preguntéis al evangelio ni á la iglesia etc. ¿Presumes ser cristiano racionalista que así hablas? pues no olvidéis que la iglesia es la depositaria de la fé y maestra de la verdad: ¿No lo eres? pues ya sabes ó por lo menos lo habrás oido que al legislador toca interpretar la ley y á los jueces aplicarla. Tu entendimiento es insuficiente, racionalista, para conocer hasta las cosas naturales y casi siempre necesita un apoyo y un guia. Sin la autoridad de la iglesia tu razon queda abandonada á merced de sus sueños y delirios, y marcharás por la senda que condujo á el caos á los filósofos de las antiguas escuelas.

Los funestos efectos de la razon entronizada, de la razon absoluta pueden aprenderse en la historia de las heregias. Ella nos dice que en el siglo I Simon Mago pretende comprar el don de hacer milagros, Eblion niega la divinidad de Jesucristo y Carpócrates establece la comunidad de bienes. En el siglo II los Milenarios creen en el reinado de los justos con Jesucristo por mil años en la tierra antes de entrar en el cielo. Carpócrates hace lícitas las obscenidades, Valentino reconoce hasta treinta dioses, y Montano, apellidándose Espíritu Santo predica siempre el ayuno y abstinencia y establece tres cuaresmas en el año. En el siglo III, el persa de origen Manés cree en dos dioses, uno bueno y otro malo, y Orígenes, abusando de su claro talento atropella el sentido de la Escritura y se lanza en sus extravagancias. En el siglo IV.... pero ¿qué más citas? me contentaré con apuntar que se cuentan hasta doscientos errores que tuvieron más ó menos acogida, que hicieron más ó menos prosélitos, y que sus inventores y proclamadores vivieron en todos los siglos desde el origen del cristianismo, si se exceptuan el décimo y décimo octavo. Este es un ligero bosquejo de lo que puede y sabe producir la razon sin la inspiracion divina ni el auxilio de la fé. Solo quiero añadir dos hechos del siglo diez y seis comparándolos con una vision del siglo doce.

El fundador del libre exámen y padre del protestantismo, Lutero, llega en su delirio hasta pretender haber sido enseñado por el mismo Satanás y gloriarse de ello. ¡Puede darse mayor desvarío! "Desperté á media noche, dice el mismo, y Satanás se me presentó obligándome con sus argumentos á prohibir la misa privada. Me horrorizo al recordarlo, continua, sudaba, temblaba y me palpitaba el corazon de un modo horrible pero quedé vencido; porque la lógica del diablo andaba acompañada con una voz horrorosa que helaba la sangre." En verdad que este pasaje es peregrino como dice el inmortal Balmes. Veamos ahora el segundo hecho.

Cuando la Alemania estaba inundada de sangre

por las atrocidades del más furioso fanatismo, á causa de haberse erigido en juez único el espíritu privado, el sucesor de Matías Harlem, llamado Juan de Leyda, que era sastre de profesion, corrió un dia desnudo por las calles de Munster gritando: "el rey de Sion viene." Se encerró en casa, donde permaneció oculto por espacio de tres dias, y cuando se dejó ver del pueblo aparentó que no podia hablar: pidió por señas recado de escribir y escribió, le habia revelado Dios que el pueblo fuera rejido por jueces; lo que consiguió á poca costa de los fanáticos anabaptistas. Ya tenemos al sastre convertido en profeta; pero su ambicion no estaba satisfecha, y se propone escalar el trono. Auxiliado por otro embaucador que se presentó á los jueces como legado del cielo, manifestándoles haberle sido revelado que cual David fué elevado al trono de Israel por voluntad de Dios lo fuera el profeta Becold sobre el pueblo de Sion, no fué necesario más: reunido el pueblo por mandato de los jueces, fué proclamado rey con ruidosa alegría, y se le coronó con toda solemnidad. Esto aconteció el año 1535, y si bien es verdad que solo reinó hasta el año siguiente, aquel falsante que llegó á reunir hasta diez y siete mujeres, autorizó las mayores atrocidades y asesinatos, y aunque los mismos protestantes clamaron contra tamaños excesos, no pudieron ya contener la corriente: la interpretacion privada y personal de la Biblia les habia trastornado la cabeza y las consecuencias eran tan inevitables como funestas.

Comparémoslos ahora, examinando lo que sabe hacer esa misma razon, cuando está encadenada á la inspiracion divina y al yugo suave de la fé. Un doctor de la universidad de París, acaba de ser promovido al orden del presbiterado, y al celebrar por vez primera el santo sacrificio del Altar, aviva su fé, redobla su amor y desea mostrar su gratitud al Altísimo por un medio en el que pueda desahogar el fuego de la caridad que abrasa su corazon. Tambien aquí se va á realizar una vision; pero ¿de qué manera? Un angel se presenta al nuevo sacerdote, su vestido es blanco como la nieve, su cuerpo brillante como la luz; lleva en el pecho una cruz, y bajo sus estendidos brazos cobija á dos cautivos uno moro, otro cristiano. El santo varon arrebatado en éxtasis bendice á Dios, y le da gracias porque le llama á la obra grande y piadosa de redimir cautivos. Necesitaba fortalecer más su espíritu, purificar su caridad y retirándose á la soledad, pasa tres años consagrado á la oracion y á la penitencia. En las grutas regadas con las lágrimas de la Magdalena encontró al santo ermitaño que al escuchar sus visiones celestiales, se asocia á la grande empresa. Acuden á Roma, piden al Pontífice sus luces y autorizacion y fundan la orden de la Santísima Trinidad, para la redencion de los cautivos. El sacerdote se llama Juan de Mata, el ermitaño Felix de Valois. Si algun racionalista pretendiera desechar esas apariciones como pura ilusion, no nos causemos en probarle su veracidad, esclamemos solo ¡benditas visiones que así conducen al consuelo de la humanidad! Cuando san Pedro Armengol, falto de recursos pecuniarios pero rico en caridad, se quedaba en rehenes de unos pobres esclavos que no podia redimir, y llegado el dia fijado para la entrega del precio del rescate y no habiendo recibido los fondos, sufría con gran resignacion que le ahorcasen, ¡en verdad que las ilusiones producian ópimos frutos y merecen que las llamemos benditas una y mil veces!

ENGELBERTO.

CRÓNICA LOCAL.

Procedente de la Academia de Ingenieros ha sido destinado en calidad de agregado á la comandancia de esta ciudad el teniente don Pablo Duplá y Vilier.

El día 11 del presente mes falleció en Ansó, víctima de larga y penosa enfermedad, el conocido pro-

pietario de aquella villa, don Juan Antonio Aznar, persona, que por su posición y excelentes cualidades, era muy estimada en toda esta comarca. Nos asociamos al sentimiento que aflige á su apreciable familia, á la que deseamos la mayor resignación.

Hace unos días se encuentra en esta ciudad nuestro respetable amigo el Sr. D. Saturnino Bellido, distinguido Ingeniero, director en la actualidad de las obras del puerto de Tarragona y de las de nuestro canal.

Con tal motivo y habiendo de permanecer breves días, ayer, acompañado de varios concejales, individuos de la junta directiva, del ayudante de Obras públicas Sr. Sanz, del contratista y de otras personas, las inspeccionó detenidamente quedando complacido de su estado. Luego se alzaron las compuertas dando entrada á casi todo el caudal de agua que recorrió el trayecto desde la presa hasta la amenara de Torrijos, operación que se deseaba para comprobar aquel, la nivelación y otros puntos. El resultado no pudo ser más satisfactorio y complació sobremanera á todos los concurrentes, que entusiasmados lo celebraron con vitores y con una comida á cuyo final el señor Bellido reiteró una vez más sus simpatías hacia este vecindario y su propósito de continuar con su valiosa iniciativa y cooperación hasta dar cima á la empresa.

Los habitantes de esta ciudad no olvidarán nunca sus desinteresados servicios, su acierto y su pericia en todas las operaciones y que sin su intervención quizá no hubiera podido darse un paso.

Desde las columnas de este periódico, en nuestro nombre y en el de la generalidad del vecindario, le felicitamos cordialmente enviándole el testimonio más expresivo de nuestra gratitud.

El agua correrá por el indicado trayecto hasta la tarde del próximo domingo, á fin de que puedan verla cuantos gusten y se convenzan algunos incrédulos.

En el coche correo de ayer tarde salió de esta ciudad para encargarse del mando de la Comandancia de Carabineros de Málaga, el dignísimo teniente coronel don Federico Ascension Gonzalez. Numerosísimas personas pertenecientes á todas las clases de la sociedad, fueron al punto de partida á despedir al distinguido viajero.

Buen amigo y cumplido caballero, el caracterizado y pundonoroso militar, al partir, va acompañado de las simpatías de los habitantes de esta ciudad: también el Sr. Ascension, que ha sabido apreciar el carácter noble de los hijos de estas montañas, se separa de ellos con grande sentimiento, manifestado bien claramente en la visible emoción que todos notamos en él al subir al coche.

Al despedirse de nosotros nos dió el encargo que cumplimos gustosos, de rogar á aquellos de sus numerosos amigos de quienes no ha podido despedirse personalmente, le dispensen atenciendo á la precipitación con que hubo de disponer su viaje.

Con objeto de dar impulso á las operaciones que realiza la acreditada Sociedad de seguros sobre la vida «El Banco Vitalicio de Cataluña», hallase en esta comarca el representante de aquel establecimiento de crédito y querido amigo nuestro don Rafael Montes-truc Sorribas.

Enterados de las bases de la buena administración y sólidas garantías que ofrece dicho Banco, no vacilamos en recomendar su estudio á nuestros lectores, seguro de que en él encontrarán una institución que tiende á facilitar el aborro y la economía, procurando para los asegurados el acrecentamiento de capitales de una manera modesta y digna y á costa de pequeños sacrificios, fomentando así en todas las clases los hábitos de moralidad y contribuyendo poderosamente al bienestar y seguro porvenir de las familias, por el que todos debemos interesarnos.

Desde hace algunos días se encuentra en el pico más elevado de la escarpada Peña de Uruei, el conocido y joven capitán de ingenieros don Antonio Los Arcos, con dos ayudantes geodestas y al frente de la 3.^a brigada de triangulación, dedicado á los trabajos que el Instituto geográfico le tiene encomendados.

La apreciable señora doña Antonia Bestar, esposa de nuestro amigo don Federico Ascension Gonzalez, nos ruega hagamos pública su gratitud á toda la población por la cariñosa despedida de que ayer fué objeto su querido esposo.

Además de la carta á que hoy damos cabida, nuestro ilustrado colaborador de Salvatierra nos ha remitido dedicada otra al Sr. Los Arcos, capitán de ingenieros, la que por falta material de espacio nos vemos

precisados á retirar con ánimo de publicarla en el próximo número á pesar de que para entonces habrá perdido ya algun tanto de oportunidad.

CORREO.

DESDE SALVATIERRA.

Sr. Director de EL MONTE PANO:

Muy Sr. mio y estimado amigo: al pie del Pirineo, rodeados de verduras, con frescas aguas y numerosos arroyuelos acariciándonos con su murmullo al precipitarse por cortados peñascos, entre riscos y rodados cantos, todo haciendo de estas pintorescas cuanto olvidadas comarcas eterno oasis, y sin embargo, los señoritos y gente de pluma indolentes y axilados bajo un sol de 34 grados, mientras nuestros animosos labradores, de continuo sometidos á sus abrasadoras caídas que ni les enervan ni les rienden, entonan alegres cantares al compás del aguijón y látigo con que ostigan sus yuntas, gozosos porque, mudos el rayo y la tempestad, pueden sin interrupción llevar á cabo la trilla y recolección de cereales, legumbres, etc., hoy próxima á terminarse con regulares rendimientos.

Los días dos y tres del corriente, con motivo del Jubileo de la Porciuncula, elevados casi á la región de las nieves perpetuas en el Santuario de Santa Maria de la Peña, patrona de los Salvaterranos, pudimos disfrutar de fresco y puro ambiente, de una temperatura mas que otoñal.

Cual otro Etna iluminado por su renombrado volcan, desde cuyo observatorio astronómico, colocado cerca de la famosa Roca di Musarra enorme cilindro recto de 200 metros de alto por 60 de contorno, se descubre en primer término el frondoso Bosco di Catania sembrado de pintorescos pueblecillos, como Giarre, Aci, Reposti y Manali; y allá en lontananza tres mares, con sus Islas Calabrias, Malta, Lepasi y otras, el monte Vardi-Peña, iluminado por fulgurios y dorados rayos de ternura y amor con que María robustece y vivifica á sus fervientes hijos, es por su elevación otro observatorio, desde donde espaciase la mirada sobre rascado panorama de cerros, valles, cañadas, colinas, elevados picos y llanuras; por do quier villorios, pueblos, aldeas, bordas ó masitas. Como estratégico se le ha escogido para esta los topógraficos; pues allí vimos instalada una seccion de aquel Cuerpo en comunicacion con su jefe, el joven capitán de ingenieros militares Sr. Los Arcos, hermano del conocido diputado navarro del mismo apellido, instalado en el Pico de Oriz, en Roncesvalles, de donde uno de estos días llegará á nuestra Ermita para continuar su misión.

En dicho venerable Santuario y Basilica, como en las Iglesias de la Religion del Seráfico Padre S. Francisco y gracias á las súplicas del reverente sacerdote salvaterrano don Manuel Lorente Blasquez, vice-presidente de la orden Tercera de Penitencia de tan glorioso santo, se gana la grande indulgencia de Porciuncula por breve apostolía de su S. S. Pio V. I dado en Roma en Diciembre de 1803. Allí acuden los hijos de Salvatierra y otros pueblos en busca de consuelo y fortaleza para su espíritu atribulado y acosado por el genio del mal y humanas miserias, especialmente en este día, que regenerados y redimidos por la Penitencia y el Pan de los Cielos, dirigen sentidas plegarias á la Reina de los ángeles.

A pesar del tiempo poco propicio por las muchas ocupaciones, estos sencillos moradores todo lo abandonaron para saludar á María. Más de 300 personas circulaban por aquella calle; pues calle y espaciosa forman la Basilica y las tres grandes casas que brindan con abundante albergue y algunas comodidades. Dignamente representado se hallaba el clero en el Sr. Abad y seis otros sacerdotes, cinco de ellos salvaterranos. Allí tuvimos el placer de estrechar la mano de antiguos condiscipulos y despues de lograr pasasen dos días entre nosotros, quedó concertada una expedición de pesca en el rio Esca, encauzado en estrechas y quebradas gargantas, que hubo que recorrer agarrándonos como los gatos.

Todo un día invertimos en preparar utensilios para ver de atrapar durante la noche las sabrosas truchas y anguilas, y gracias á Dios, en la siguiente mañana, al recoger los pertrechos, vimos compensado nuestro impropio y penoso trabajo con una buena cosecha de aquellos malacopterigios.

Durante la noche y en número de 19 acampamos en profunda cueva, para nosotros entonces suntuoso salon; dimos un buen asalto á nuestro tren de municiones de boca y cuando á fuerza de livaciones hizo Baco de los comensales fervientes adoradores. hubo ocurrencias, alegría, jolgorio y cosas singulares, simulando (fuera de la mayor moralidad) á los festines que el Bizco y sus congéneres deben celebrar en sus lóbregas madrigueras. Recuerdo que uno de mis amigos, jovial en extremo, se dirigió á uno de los concurrentes, que sin duda por su extrema afición al vino tenia las narices del color de la remolacha y le dice: «No será de beber agua de lo que se le han puesto á V. así las narices tan coloradas»

—No señor, le contestó, y sin embargo durante un año no he hecho más que beber leche

—Durante un año entero!—esclamó mi amigo.

—Si señor; verdad es que fué el año que me pusieron nodriza.

MENOSI BARCOES

12 de Agosto de 1886.

CROQUIS MADRILEÑOS.

NECESIDADES URBANAS.—OH! LA ESTADÍSTICA.—EL TELEGRAFO Y LOS TOROS.

El alcalde de Madrid, según noticias de los periódicos, se

dispone á pasar un par de meses en la capital de la república vecina para estudiar los servicios municipales y traer á su vuelta un programa de reformas que han de cambiar la faz de esta villa.

Muy útil puede ser, con efecto, el estudio del alcalde; pero creo que, sin necesidad de moverse de Madrid podría el Sr. Abascal conocer muchas de las necesidades de la población.

Aquí, por ejemplo, hay empezadas desde hace muchísimos años obras como los ensanches de las calles de Sevilla y de Barrio Nuevo, para cuya terminación lo hace falta acudir á la capital de Francia

Aquí subsisten numerosas casas de la ciudad que son un peligro para la salud pública y no hay, en cambio, habitaciones baratas é higiénicas para la clase obrera.

Aquí derrochamos el agua en riegos inútiles cuando no perjudiciales, y no hay lavaderos que merezcan este nombre.

Aquí hay un material de incendios copiosísimo y que no sirve para la misión que le esta encomendada

Aquí carecemos todavía de retretes públicos y los urinarios antiguos van desapareciendo sin que los reemplacen otros

Aquí las alcaldías ocupan locales indecorosos, caros é impropios para el objeto á que están consagradas.

Aquí no se ha sonado todavía por el ayuntamiento en suplir deficiencias del gobierno, creando bibliotecas municipales nocturnas

Aquí carecemos de arbolado á pesar de los buenos deseos y generosas donaciones de algunos alcaliles.

El caserío de la población antigua convierte las calles en estrechos pasadizos y no hay propietario que reedifique sus fincas para evitar las nuevas rasantes

En muchos puntos céntricos los abandonados solares sirven de vertedero ó de corral de gallinas.

El alcantarillado está sin terminar.

En el alumbrado, la luz que se desperdicia en el centro se echa de menos en los barrios extremos

Los artículos de primera necesidad son una mina que explotan unos cuantos en perjuicio de la totalidad.

Tenemos mataderos clandestinos y todo género de falsificaciones alimenticias.

Algunos barrios son verdaderos aduares africanos, donde el vecindario realiza sin traba alguna todas sus precisiones y caprichos.

No hay plazas que sirvan de desahogo al vecindario.

No hay enseñanzas municipales como deben ser.

No hay servicio sanitario á la altura de nuestras necesidades.

Cuando los alcaldes se ponen á pensar en reformas sólo se les ocurre proyectar alguna gran vía que parta por la mitad á la población, pasando por los fincas de los amigos ó suenan con hacer lagos, cascadas, paseos de coches y carretas en el centro del Retiro, mientras por la circunferencia le van quitando pedazos todos los días para nuevas construcciones.

El Sr. Abascal podía, por cuanto queda dicho, sin salir de Madrid y dando de mano á poner adoquines y grava donde antes no existió, estudiar las necesidades prácticas, modestas y factibles de la población, en vez de realizar viajes al extranjero para traer nos algun proyecto de ferrocarriles aéreos ó torres y obeliscos de alturas incommensurables.

Que será lo que nos traiga el alcalde.

Como si lo viera.

El último de los descubrimientos estadísticos es que hay en España 124.336 lisiados. Los autores declaran modestamente que en los cálculos debe haber deficiencias y que bien podría aumentarse una cuarta parte á la totalidad fijada. ... ó aunque fuera una mitad. La verdad es que si en la ciencia de la exactitud y de la precisión matemáticas puede añadirse un 50 por 100 á cualquier guarismo, no merece gran fe el trabajo de los que se pasan la vida contando el número de grillos de los campos, para averiguar por este dato si debemos en tal concepto figurar antes ó despues de Italia

Hé aquí ahora el pormenor de los lisiados, según la estadística:

Ciegos 14.204 varones y 10.404 hembras.
Sordo-mudos 4.625 y 8.004.
Lisiados 53.135 y 20.833.
bementes 4.949 y 3.325.
Idiotas 5.745 y 3.348.

Con más de un defecto físico 472 y 302.

Tengo la seguridad de que los cálculos están mal hechos. En los ciegos, por ejemplo, no se ha incluido seguramente más que á los que llevan lazarillo ó perro de aguas ó piden limosna al son de la guitarra. Y, sin embargo, á estos pueden agregarse sin escruñulo los miles y miles de miopes que saludan á un portero, tomándole por un ministro, entregan una carta de amor á un guarilia de orden público é invocándole con la doncella de su novia ó imitan á un conocido personaje que no consiente en que le guien y mientras repite ¡si veo! ¡si veo! va tropezando y magullándose por todas partes. Nada más cómico que lo ocurrido á este personaje un día en que, por no confesar su ceguera, dió en la calle un pisotón terrible á un transeunte.

—Va usted ciego? le dijo este con enojo.

—No, señor, contestó el miope: le habia visto perfectamente pero hace tiempo que deseaba encontrarle y pisarle.

Y se hubiera verificado un duelo sin la intervencion de varias personas presentes al lance.

El cálculo de los mudos me parece tambien erróneo ¿cómo pretende convencerlos la estadística de que es doble el número de mujeres mudas que el de hombres? Las mujeres no pueden dejar de hablar: por rarísima escepcion se ve alguna muda; pero eso de las 8.000 de España es un exceso. Se conoce que se han finjado mudas como la individuo de el médico á palos, de Moliere.

Los lisiados deben ser tambien muchos más: sin contar

EL MONTE PANO.

con los que figuran en el cuartel de invalidos y con los que la guerra civil, las revoluciones y las grandes catástrofes han colocado en esa categoría, para llenar el número que arroja la estadística basta y sobra con los que en romerías, fiestas, puertas de tiempos y otros puntos, nos acosan metiéndonos por los ojos los restos de un brazo cortado ó las piernas de una pierna inverosímil.

El número de los locos me parece, en cambio excesivo, si por locos se entiende únicamente los declarados por la ciencia, como me parece escasísimo el de 9000 idiotas de ambos sexos. ¡Pues si nueve mil idiotas los conoce cualquiera que frecuente los círculos políticos y literarios y las oficinas de la administración! ¡si entre nuestras relaciones privadas puede decirse que podemos componer el número total marcado por la estadística!

Oh! La estadística. . .

No bastaba ya que el arte de la tauromaquia centara en Madrid con nueve ó diez periódicos, algunos de gran lujo y de verdadero mérito tipográfico, no bastaba que en los diarios políticos, ilustrados e escritores resenaran las corridas ocupando cinco ó seis columnas de composición y que los asuntos taurómicos fueran los únicos que lograran existir en los teatros.

Era preciso algo más, y este algo nos lo da el telégrafo sirviendo dócilmente los intereses de diestros y ganaderos.

Periódicos habrá á quienes cueste trabajo y disgusto pagar los despachos en que una Agencia les comunique los acontecimientos políticos de todo el orbe; y es seguro que si la Agencia les envía noticia de algun invento en el mundo de la ciencia ó de algun triunfo en la esfera del arte los citados periódicos se llamarán á engaño, creyendo ver defraudados sus intereses.

En cambio, y de algun tiempo á esta parte, el servicio telegráfico tauromáquico se halla montado perfectamente y en una serie de telegramas se puede tener al día el movimiento del arte en todo el territorio.

V. ase la clase:

Santander 1. — Corrida fija Toros Benjumea huidos. Frascuelo admirable. Muertos dos penceos y un mono sabio.

San Sebastian 2. — Gran ovacion Lagatijo que luchó á brazo partido con un toro y le dió muerte. Caballos arrastrados veintuno. Heridos un banderillero y dos chulos. Bronca tendidos, botellazos, pedradas y bayonetazos. Una mujer asixiada. Corrida inmejorable.

Ronda 2 — Toros Duque valientes. Mazantini arrollado: picador abrió boquete suelo soberana caída: Banderillero perdió taleguilla. Sardinas escabechada, siete.

Toledo, 2. — Toros Adalid valientes limpiaron plaza, diestros negáronse seguir trabajando. Dormitán cárcel público indignado destruyó mitad plaza, reduciéndola escombros.

Prestijó autoridad, por los suelos; precios de las localidades, por las nubes.

Y así sucesivamente hasta tener completa noticia de todas y cada una de las fiestas tauromáquicas celebradas en la península é islas adyacentes, para lo cual se ponen á contribucion los servicios del cable.

Todo esto sin perjuicio de que el anuncio de que un toro se corta la coleta, corre por los periódicos con mayor facilidad que la noticia de alguna nueva aplicación del sonido ó electricidad; y sin hablar para nada de los partes facultativos que se leen y se comentan como ningún otro, cuando alguno de los toreros de primera fila tiene la desgracia de ser engañado por un toro.

Hoy la confección de cualquier periódico es bien sencilla.

Artículo de fondo: revista de toros.

Sueltos: exámen de toreros

Noticias: de las funciones tauromáquicas que se preparan.

Telegramas: los que han sido objeto de estos párrafos.

Espectáculos: las noticias que manden las empresas y en las cuales figuraran fijamente las obras: *Toros en Paris. — Agua y cuernos. — Toros de puntas. — Torear por lo fino. — Veronica y volapie. — A los toros! — Caramelo. — El alcalde torador.*

OSSORIO Y BERNARD

26 Agosto 1886.

VARIETADES.

FLORES Y NIÑAS.

En el baile las niñas
Las flores usan,
Que si llegan lozanas
Ya salen mustias,
Que allí las flores
Su puro aroma pierden
Con sus colores.

Iguales que las flores
Son muchas niñas,
La atmósfera del baile
Las contamina,
Pierden su esencia

Que es el blando perfume
De su pureza.

MARIANO MARZAL Y MESTRE.

Las gaseosas refrescantes aromáticas de Armisen, premiadas en la Exposición aragonesa, son preferidas hace diez años por el público que ha sabido apreciar con el uso la superioridad de éstas sobre todas las similares. Se venden en paquetes para doce vasos, á un real y en cajitas elegantes con aromas especiales, á dos reales, en la farmacia de Armisen, plaza del pueblo, 5, y principales farmacias y droguerías.

En Jaca, farmacia de Garcia.

IMPRESA DE RUFINO ABAD.

LA EDUCACION COLEGIO Y CASA-PENSION para alumnos de 1.^a y 2.^a enseñanza

dirigido por

D. MARIANO BARRA Y SANZ

MAESTRO NORMAL, BACHILLER EN ARTES Y 2.^o MAESTRO
INTERINO DE LA ESCUELA NORMAL SUPERIOR DE
MAESTROS DE ESTA PROVINCIA.

Calle de S. Justo y Pastor, núm. 4. — HUESCA.

Se admiten internos, medio pensionistas, permanentes y externos. Las tareas darán principio el 1.^o del próximo Setiembre.

Para más por menores véase el Reglamento del Colegio que su director remitirá gratis al que lo desee.

PÉRDIDA.

Se suplica á la persona que haya recogido un buey de cuatro años, que desapareció el día 7 del actual del monte de Senegue, se sirva avisar á Tomás Piedrafita, de Martillué, quien satisfará los gastos que haya ocasionado y gratificará.

Señas: — Pelo rojo, está marcado con dos hendiduras hechas con sierra en el asta izquierda, cuernos afilados.

ANUNCIOS.

comunicados y remitidos,
a precios convencionales.

SECCION DE ANUNCIOS.

ANUNCIOS.

comunicados y remitidos,
a precios convencionales.

CERA ELABORADA.

El depósito que don Mariano Belmar tenía en la calle Mavor, de la procedencia de don Francisco Molins Burguera é hijo, de Codoñera, sigue expendiéndose exclusivamente en la misma calle, frente á la Escuela Pia, comercio de Manuel Betés, á 7 reales y cuartillo libra.

NODRIZA: *Se necesita una para criar en casa de los padres del niño. Informarán en la estacion telegráfica.*

COSTURERA Y PLANCHADORA: *ofrece sus servicios en la calle del Hospital, núm. 1. Servirá á jornal á las personas que preferan hacer las costuras ó planchados en su propio domicilio.*

SE ARRIENDA desde san Miguel en adentant la casa núm. 20 de la calle de Clavería. Tiene habitaciones al Norte y Mediodía, jardín y otras grandes comodidades. — Informarán en el principal del núm. 18, contiguo.

AGUA DE PANTICOSA.—*Se recibe diariamente del Baño y se sirve á domicilio.*

Pedro Laborda, calle Baja del Seminario, núm. 7.

ARRENDIZ PARA SASTRE.—*En la sastería de la viuda é hijos de Ineva, se necesita uno con principios ó sin ellos.*

PANADERÍA DE JULIAN CORO,

Calle del Obispo, núm. 11.

Se expende pan de primera clase á 3'50 pesetas los 14 kilos equivalentes á la llamada fanega de pan) y á 3'25 los 12 y medio kilos (equivalencia á arroba).

Las anteriores cantidades pueden tomarse en diferentes veces sin alteracion de precios.

ALMACEN DE SAL DE AGUA.

CLASE MUY SUPERIOR.

Se halla abierto en el comercio de JOSE LA-CASA IPIENS, calle Mayor, 28.

PRECIO; 5'50 pesetas los 50 kilogramos, y 1'50 los 12 y medio kilogramos.

Venta al por mayor y menor.

PASTOS.

Se arriendan por uno ó varios años los de la pardina denominada Fosato, propiedad del Excmo. Sr. D. Ramon Lacadena sita en el término municipal de Santa Cilia.

Del precio y demás condiciones enterará el administrador en Jaca, calle de Santo Domingo.

PASTOS.

Se arriendan por uno ó varios años los de Aborral de la Pardina de Villanovilla, podrá dirigirse á su propietario don José Lardiés, en esta ciudad.

PASTOS.

Se desean arrendar para pastar por Aborral las yerbas de la pardina Cercito, sita en términos de Ena. Las personas que deseen aprovecharlas para sus ganados, pueden dirigirse al propietario de la misma, don Manuel Ripa en esta ciudad.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
A PRIMA FIJA.

DOMICILIADA EN BARCELONA, ANCHA, 64.

Capital social 10.000.000 de pesetas.

Constituido en acciones nominativas, de cuyo valor responden los poseedores de las mismas con la hipoteca de sus bienes.

Formacion de capitales para despues de la muerte ó para despues de un plazo determinado, á fin de procurar á la familia un porvenir estable, ó bien para dotar y establecer á los hijos. Creacion de rentas inmediatas ó diferencias para gozarlas durante toda la vida, ó durante un tiempo limitado.

Delegado en Huesca D. Pedro Secorun, Mercado Nuevo 82.º

Agente general, D. Rafael Montestruc Sorribas.

PAPEL PARA ENVOLVER CHOCOLATE.

En la imprenta y librería de este periódico lo hay de buen tamaño á 3 pesetas resma ordinaria.—Resma cuadruple, á 11 pesetas.—Con estampilla impresa, 20 pesetas las cuatro resmas.

GUIA DE HUESCA

CIVIL, JUDICIAL, MILITAR Y ECLESIASTICA

por

DON SERAFIN CASAS Y ABAD,

Ilustrada con el plano de la ciudad y vistas de algunos de sus monumentos.

PRECIO UNA PESETA.—Se halla de venta en Jaca en la imprenta y librería de RUFINO ABAD.

SE VENDEN dos camas de hierro, un reloj de habitación y varios útiles de cocina.

Porches del Mercado, núm. 4, tienda.